

Democratizaciones del mundo laboral en el pasado reciente en Córdoba

Proyectos de miembros del equipo

Título del proyecto de investigación: Agrupamientos y redes para la democratización sindical

Dra. Mónica Gordillo

Dentro del proyecto general, en el próximo período nos centraremos en el proceso de interacción entre diferentes nucleamientos sindicales para lograr la re-institucionalización de la CGT Regional Córdoba, en 1988, observando a partir de entonces las estrategias utilizadas tanto a nivel de la organización interna como en sus posicionamientos externos. La delimitación temporal se extenderá hasta 1992; momento en el que, por un lado, se unifica la CGT nacional y, por el otro, se conforma una alternativa a la central como lo es el Congreso de los Trabajadores Argentinos (CTA). A su vez, en 1986, se crea en Buenos Aires, la Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur (CCSCS), con el objetivo de enfrentar los problemas comunes resultantes de las propuestas de integración territorial que terminarán cristalizando en la constitución del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) en 1991. Se considerarán las redes construidas tanto en el plano local, nacional como transnacional, observando también de qué manera, más allá de las propuestas ideológicas de los diferentes nucleamientos, esas alternativas se tradujeron en reestructuraciones organizativas, mayor competencia interna, canales de participación, modificación de las relaciones dirigentes/bases, apertura a otros sectores sociales, los sentidos otorgados a la democracia sindical, entre otras dimensiones a analizar. En el mismo sentido se analizarán los posicionamientos que sostuvieron los nucleamientos sindicales locales frente a las interpelaciones realizadas para sostener estructuras ampliadas, como por ejemplo frente a las realizadas por la



CCSCS, o para propiciar nuevas formas organizativas como las propuestas por la Central Latinoamericana de Trabajadores (CLAT). Se buscará reconocer los antecedentes de esos marcos de sentido en la concreción de formas organizativas de los trabajadores de la autodenominada como “economía social” y valorar la incidencia de esas discusiones dentro de los diferentes nucleamientos. Del mismo modo se indagará la presencia o ausencia de propuestas tendientes a modificar las estructuras sindicales con el objetivo de ampliar la democracia sindical en el marco de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). La hipótesis principal plantea que los sectores sindicales que tanto en Argentina, como en Córdoba en particular, propiciaron propuestas democratizadoras contaron con redes, estructuras movilizadoras y marcos de sentido construidos transnacionalmente que fueron consolidándose a partir de experiencias y redes sindicales gestadas en oposición a la dictadura y a las burocracias sindicales, promoviendo el apoyo a redes de representación ampliadas para enfrentar los avances neoliberales.

Título del proyecto: “Trayectorias, reconversiones y devenires militantes: formas de compromiso político y de acción colectiva en la argentina contemporánea”

Dr. Fernando Aiziczon

Mi objetivo general es contribuir al estudio de las distintas modalidades de compromiso político, particularmente en lo que refiere a las formas, organizaciones, trayectorias y tradiciones de acción militante y a su incidencia en la construcción de disposiciones movilizadoras. Para ello, busco reconstruir el proceso de normalización/democratización sindical en la Unión Obrera Gráfica de Córdoba (UOGC) desde mediados de los años '80, registrando sus principales conflictos, formatos de protesta, identidades políticas en juego, y las alianzas con otras organizaciones sindicales y políticas. En el mismo sentido, trato de analizar las características, estrategias y vinculaciones desplegadas por redes militantes intersindicales en Córdoba durante la post dictadura, reconociendo sus formas de compromiso político y atendiendo a las posibles reconversiones hacia un contexto de transición democrática. Para ello, en pretendo avanzar en la reconstrucción histórica de la actividad desplegada por la Unión Obrera Gráfica de Córdoba (UOGC) en los



años inmediatos a la salida de la última dictadura militar. A partir de 1984 los trabajadores agremiados en la UOGC inician un proceso de recuperación y reorganización de la actividad sindical basada en la elección de una nueva comisión directiva, conformación del cuerpo de delegados, realización de asambleas, entre otras, que ocurre en paralelo a los primeros conflictos laborales en democracia, que son desplegados bajo una diversidad de formatos de lucha. Al mismo tiempo, comienza la discusión sobre la ‘normalización sindical’, pero tropieza con la necesidad de unidad del movimiento obrero a nivel nacional en torno a la CGT, a lo que se suman las propias divisiones sindicales regionales donde la UOGC debe posicionarse. Al calor de estas cuestiones, una crisis económica cada vez más profunda irá trastocando la estrategia inicial de los gráficos. De allí que sostenga la hipótesis de que el adverso contexto económico y también político tensionará inesperadamente la estrategia inicial de los gráficos y modificará sus expectativas en torno a lo que la democracia debía ofrecer a la golpeada clase obrera argentina. Luego, estas tensiones tendrían el efecto de limitar el juego democrático interno abierto en 1984 al centrarse las demandas en la lucha por el manejo de la obra social a manos de la FATIDA, situación que se resolverá a fines de la década, mismo momento en que la “lista de unidad” originada a la salida de la dictadura da paso a la larga hegemonía de la “lista verde”, con menos diversidad ideológica interna.

Título del proyecto: “La dimensión de género como clave de reconfiguración de la forma sindical. Reivindicaciones, estrategias y desafíos organizativos en la historia reciente”.

Dra. Leticia Medina y Lic. Ana Elisa Arriaga

La irrupción en Argentina del “Paro de Mujeres” y su consigna “Si nuestras vidas no valen, produzcan sin nosotras”, emerge como expresión renovada de *contienda social* (McAdam, Tarrow y Tilly, 2006) e invita a repensar nuestras indagaciones sobre las transformaciones en las dinámicas de acción colectiva de la clase trabajadora en las últimas décadas. Desde los años ‘70 la disputa teórica por el sentido del valor trabajo y lxs



sujetxs que lo realizan en el sistema capitalista, ha dado lugar a una prolífica reflexión en torno a la división sexual/ genérica del trabajo como condición fundante de explotación (Haug, 2006; Scholtz, 2013). Esta perspectiva crítica alertó sobre el proceso de “domesticación del trabajo” femenino como un momento específico de la constitución del capitalismo, en tanto se relegó a las mujeres a la “natural” realización de las tareas de cuidado y de subsistencia (Dalla Costa y James, 1977; Federici, 2013 y 2018). No parece casual entonces, que hacia 1975, se diera una huelga laboral y de tareas domésticas en Islandia conocida como el “día libre de las mujeres”, que ha sido señalada como inspiradora de los recientes paros internacionales de mujeres (Laudano y Kratje, 2018).

En este marco, nuestro interés en el proyecto es avanzar en indagaciones acerca de las *experiencias, trayectorias y estructuras que permitan dar cuenta de las luchas por la equidad de género hacia el interior y desde las organizaciones vinculadas al trabajo asalariado como no asalariado*. En ese sentido cobra especial relevancia indagar acerca de las confluencias y aportaciones mutuas entre el *movimiento feminista y el activismo sindical en la construcción de una agenda de reivindicaciones y en la incorporación de recursos institucionales orientados a la equidad de género en las organizaciones* sindicales en el pasado reciente. ¿De qué manera la visibilidad y creciente legitimidad de las demandas por la equidad de género tensionaron la formas organizativas y las estrategias sindicales? ¿Qué transformaciones se registraron en las organizaciones sindicales argentinas al calor de las interpelaciones y las interacciones con el movimiento feminista en la historia reciente? ¿En qué sentido estas transformaciones implicaron la democratización de las organizaciones de trabajadorxs? Como algunos de los interrogantes generales que nos guían.

Título de la línea de investigación: “Experiencias organizativas de economía social y popular en Córdoba y su vínculo con el Estado en el pasado reciente”.

Esp. María José Franco

Desde una perspectiva sociopolítica e histórica, nuestro actual objetivo de investigación se propone caracterizar y comprender las experiencias organizativas que se construyen en torno a la denominada “economía social y popular”, las acciones colectivas emprendidas, los derechos en disputa y el vínculo que en estos procesos entablan estos colectivos con el Estado a nivel



nacional y local. La iniciativa surge de nuestras preocupaciones como equipo de investigación por las acciones colectivas de organizaciones sindicales y sociales con inscripción territorial, los cambios operados en el mundo del trabajo y los procesos de democratización en la historia reciente y de mi trayectoria en la investigación de colectivos de vecinos y desocupados en Córdoba y su vínculo con las políticas públicas.

En esta investigación, abordamos el caso de la Confederación de Trabajadores de la Economía Popular (CTEP). Se trata de una organización de trabajadores de la Economía Popular que desde su lanzamiento en el año 2011 a nivel nacional y en el año 2013 a nivel local pretendió constituirse en un actor sindical y que en su apuesta por la institucionalización de la economía popular, el reconocimiento y la protección de los derechos de sus trabajadores/as, fue construyendo particulares sentidos sobre el trabajo y relaciones con otras organizaciones del campo de la economía popular, con los sindicatos y con el Estado.

Triangulando metodología cualitativa y cuantitativa, analizamos estos procesos en un contexto de conflictividad a nivel nacional y local. En cuanto al primero, nos concentramos en el año 2016, cuando organizaciones sociales con una trayectoria previa dentro del movimiento piquetero y el campo de la economía popular – el denominado “tridente de San Cayetano” del cual CTEP es integrante- en articulación con otros actores, inician acciones de protesta en la vía pública en distintas provincias del país en demanda de la sanción de una Ley de Emergencia Social de las organizaciones de la Economía Popular, la implementación de un Salario Social Complementario, empleo y alimentos. A nivel local, nos enfocamos en indagar las acciones contenciosas para la sanción de un conjunto normativas - las llamadas “leyes sociales” - que derivaron en la creación del Programa de Fortalecimiento de la Economía Popular de la Provincia de Córdoba a comienzos del año 2019, tras la aprobación de una Ley de Emergencia Pública nacional (Nº 27345/2016) a fines del 2016.

Título del proyecto: "Un abrazo de Justicia. La lucha por la construcción de la economía popular en el Gran Córdoba"

Mgter. Hugo Rodrigo Serra

Mi investigación busca establecer la relación entre los sectores populares y el hacer economía. La propuesta de una Economía Popular, motorizada por un movimiento social como alternativa a una economía excluyente, supone poner en disputa a la economía como conjunto de creencias sobre la circulación y distribución de bienes materiales y simbólicos. Parto del supuesto que estas nociones se inscriben en un hacer cotidiano, en relaciones, discursos y dispositivos estatales que la sancionan como tal, además de los saberes expertos. Me propongo analizar el proceso de construcción de la Economía Popular a partir de la movilización de prácticas, sentidos y categorías significadas como políticas y económicas. Tomo el caso del Movimiento Popular la Dignidad (MPLD) en la localidad de Malvinas Argentinas del Gran Córdoba, miembro integrante de la Confederación de Trabajadores de la Economía Popular (CTEP), durante los años 2016 a 2018, a partir del cual analizaré al movimiento por la Economía Popular en su desarrollo en el espacio social y geográfico entre Malvinas Argentinas y Córdoba. Para eso daré cuenta de aspectos específicos como Explicitar los sentidos que asume la Economía Popular y el trabajo en los actores con los que investigué; Describir las prácticas que los agentes de la Economía Popular entienden como propias de ese campo; Analizar las articulaciones entre procesos económicos y políticos en el marco de la llamada Economía Popular; y Dar cuenta de la relación que se establece entre prácticas y sentidos económicos y políticos en este proceso. La emergencia del sentido popular de la economía sería el resultado de un proceso mediante el cual ese sentido se construye y moviliza, por lo que analizaré la manera en la que se está llevando a cabo, es vivido, experimentado y cómo afecta a los sujetos. De esta manera, el abordaje etnográfico me permitirá describir cómo se insertan esos actores en la larga transición de una economía industrial sustitutiva de importaciones a una economía dependiente en su fase neoliberal con sus cambios y continuidades luego de la salida de la convertibilidad en Argentina.

Para esto, analizaré distintos aspectos y situaciones de la vida social de la Economía Popular. La lucha como práctica y sentido que estructura la relación con el



Estado y con los propios miembros de las organizaciones, a la vez que construye un cuerpo colectivo. La relación entre las organizaciones y el Estado a través de los dispositivos de la política social como planes y programas sociales, y las trayectorias de algunos actores claves que permiten mapear y dar cuenta de la lógica de algunas relaciones que se estructuran en torno a la EP.

Título del proyecto de investigación: “Los sindicatos de la administración pública de Córdoba frente al problema de la democratización (1983-1991)”,

Lic. Camila Sapp

Directora: Dra. Mónica Gordillo

Carrera: Doctorado en Historia – FFyH-UNC

El proyecto de tesis doctoral apunta a explorar la emergencia de procesos de democratización sindical a partir del abordaje de caso de dos sindicatos de la administración pública de Córdoba durante la reconstrucción democrática (1983-1991), con la finalidad de comprender los modos en que el sindicalismo cordobés contribuyó a configurar aquel escenario desde sus especificidades organizativas. Dicho estudio retoma una línea analítica que el equipo de investigación ha venido profundizando, y que tiene que ver con indagar sobre la vinculación entre la acción colectiva de protesta y la democracia, y cuál ha sido su orientación en los años de reconstrucción democrática. Bajo ese cauce, se busca adaptar las nociones de *democratización* y *desdemocratización*, concebidas por Charles Tilly (2010) para abordar regímenes políticos, a las estructuras internas de los sindicatos a estudiar, a saber: el Sindicato Unión Obreros y Empleados Municipales (SUOEM) y al Sindicato de Empleados Públicos (SEP). Entendemos que, al igual que lo que ocurre con los sistemas políticos, los sindicatos se encuentran atravesados por procesos de amplitud y retroceso en sus dinámicas de actuación y participación, y que los mismos son susceptibles de ser identificados a partir de una serie de indicadores que muestren el funcionamiento interno y externo de los mismos. Nuestra finalidad pretende realizar mayor énfasis en las dinámicas internas. Para dicho objetivo se tendrán en cuenta los niveles de aumento o disminución de la participación y representación en el lugar de trabajo y en el sindicato, la ampliación de consultas mutuamente vinculantes entre gobernantes y gobernados, la promoción de acciones que tiendan a disminuir las desigualdades, la



inclusión de mecanismos de consulta, entre otros. De especial interés será observar cómo las mujeres se convierten en sujetos de acción, con el fin de observar la disminución -o no- de la desigualdad categorial de género en el mundo sindical durante los años de reconstrucción democrática. A su vez, rescatamos las lecturas que el equipo ha venido realizando para observar aquellas dimensiones que hacen a la vida externa de los sindicatos. En este sentido, entendemos que sus dinámicas internas se articulan con procesos de movilización y *repertorios de confrontación* (Tarrow, 1994: 65) desplegados en la arena pública, lo que conlleva a su vez la construcción de *redes de confianza* (Tilly, 2010: 32) entre distintos núcleos sindicales, políticos y sociales, con el fin de llevar adelante demandas y reivindicaciones a través de espacios colectivos. Desde allí es que reconocemos la necesidad de estudiar los lazos establecidos entre los actores, sus contextos de experiencia (Cefai, 2012: 73), así como los roles asumidos por cada “cuadro” (Boltanski, 2015) en los entretejidos conformados. Asimismo, prestaremos atención a la vinculación entre los nucleamientos sindicales y el Estado, observando las *estructuras de oportunidades políticas* que permitieron a los actores sindicales actuar con mayor o menor intensidad según la coyuntura (McAdam, 1999).

Título del proyecto de investigación: Disputas por el poder y la representación sindical en la CGT Regional Córdoba (1999 – 2011)

Prof. Juan Gerbaldo

Director: Dr. Fernando Aiziczon

Carrera: Doctorado en Historia – FFyH-UNC

En líneas generales, el presente proyecto continúa temporalmente algunas de las investigaciones más significativas desarrolladas por el equipo de investigación de manera previa. En este sentido, el mismo busca abordar desde un caso específico las transformaciones acaecidas durante la primer década del siglo XXI en el ámbito sindical cordobés. Aquí el foco de análisis se centra en la fractura de la CGT regional Córdoba y las disputas entre las facciones coexistentes al interior del espacio sindical, materializadas en la CGT Rodríguez Peña y CGT Chacabuco. De esta manera, el trabajo se tensiona en



relación a las prácticas, discursos y recursos movilizados por cada central a lo largo del periodo 1999 – 2011. A su vez el interés se encuentra en vislumbrar si tales acciones, en un marco de transformación económica y social, favorecieron o limitaron la constitución de una alternativa organizativa y política para todo el arco sindical local. Si bien lo expuesto intenta examinar las múltiples aristas que hacen a la dinámica sindical, un objetivo que aquí subyace se vincula a reconocer si uno de los espacios a indagar, la CGT Rodríguez Peña, pudo haber representado una alternativa al tradicional modelo sindical. Preguntar sobre el modelo sindical es a la vez interpelar el funcionamiento interno de la organización y sus acciones externas, siendo estos dos indicadores a la hora de comprender cómo opera el proceso de democratización al interior del ámbito sindical. Desde el anclaje expuesto aquí se recuperan los estudios sobre los recursos de poder sindical, visto que esta clave analítica permite advertir la capacidad propia de los sindicatos para actuar en determinados contextos e imponer sus intereses, a la vez de ofrecer herramientas metodológicas para observar su funcionamiento interno y sus acciones externas. En esta línea se advierten tres tipos de recursos; la solidaridad interna, solidaridad externa y los recursos narrativos. El primero hace referencia a los mecanismos desde los cuales un grupo garantiza la cohesión colectiva, la unidad de objetivos en un marco de identidades múltiples y el grado de apertura en relación a la toma de decisiones en su interior. El segundo cita a las redes, horizontales y verticales, que establece la organización con otros actores sociales, atendiendo a la densidad y diversidad de cada red. El tercero alude al conjunto de relatos que enmarcan las acciones sindicales, constituyendo un marco de interpretación para explicar nuevas situaciones y nuevos. Estos indicadores son los que permiten diferencias y contraponer la posición y disposición a la hora de actuar de cada central a estudiar. A la vez aquí se cree que el conflicto opera de manera transversal a cada a cada recurso, reorganizando experiencias y expectativas tanto individuales como colectivas. Es por ello que el lente que ofrece la teoría de la acción colectiva se constituye en una herramienta fundamental a la hora de realizar el análisis propuesto en su conjunto.

Título del proyecto de investigación: ¿Democratización? del mundo laboral durante la gobernación de Angeloz (1984-1995): reivindicaciones obreras y acción estatal

Prof. Gabriel Gerbaldo

Directora: Dra. Mónica Gordillo

Carrera: Doctorado en Historia – FFyH-UNC



La reconstrucción democrática implicó un despertar de la participación y la emergencia de demandas sociales reprimidas durante la dictadura cívico militar de 1976-1983 (Ferrari y Gordillo, 2015). Así, en el primer tramo del gobierno de Alfonsín, la democracia se constituyó como un “marco maestro” o “modular” (Tarrow, 1994: 228), capaz de dar cobijo a una multiplicidad de reivindicaciones. En este sentido, en lo que refiere al mundo laboral, se han indagado los procesos de normalización sindical, la dinámica de la conflictividad sindical y los procesos de recomposición operados. De manera que la literatura especializada se ha preocupado por la democratización sindical atendiendo, desde un lugar subsidiario, las políticas estatales provinciales y municipales con las que se vincularon aquellos procesos. Hasta el momento no contamos con estudios que proporcionen análisis detallados de las políticas laborales generales, y más específicamente, acerca del procesamiento de las demandas de los diversos actores colectivos por parte del Estado durante la reconstrucción democrática.

El proyecto se inscribe dentro de esta línea de trabajo proponiendo una investigación ampliada sobre la democratización del mundo laboral en Córdoba, preocupada por analizar la interacción entre demandantes, contrademandantes y el Estado. Los procesos de acción colectiva (entendida como un acto con sentido, deliberado y reflexivo) y, en particular, las distintas acciones de protesta, implican la definición de un antagonista, de un ellos que se opone al nosotros colectivo. En las sociedades modernas, la acción colectiva de protesta se dirige directa o indirectamente al Estado. El proyecto se inscribe en esta dirección, focalizando su mirada en lo estatal y en el procesamiento de demandas por parte de este. Por consiguiente, la observación de las causas judiciales del fuero laboral así como de las políticas públicas llevadas a cabo por el Ministerio de Trabajo Provincial (MTP), nos permitirán tener acceso a otra mirada de los procesos democratizadores, así como de la dinámica de la protesta.

Como objetivos generales proponemos caracterizar las políticas implementadas por el Ministerio de Trabajo de Córdoba en relación con la ampliación y/o reconocimiento de derechos laborales y los vínculos establecidos con distintos actores sociales. A su vez, procuraremos comprender la dinámica de las demandas laborales judicializadas y su procesamiento/tratamiento en coyunturas críticas dentro del período analizado. El recorte temporal elegido, se ajusta al período de conformación del Ministerio durante el gobierno de Angeloz. Dicha etapa, coincide con la gestión radical en el ejecutivo nacional y luego la peronista, encabezada por Menem. Esto nos permitirá comparar el tipo de demandas y las prácticas sindicales de una primera etapa, donde primaba como marco la normalización democrática, con un segundo momento, caracterizado por la implementación de la reforma del Estado y el consecuente ajuste económico, el cual afectaría de manera directa a los trabajadores. La delimitación espacial selecciona a Córdoba como objeto de estudio, ya que consideramos necesario realizar estudios a escala subnacional dada la importancia del esquema federal en el sistema político argentino.

Título del proyecto de investigación: Las transformaciones del peronismo cordobés en la reconstrucción democrática (1983-1991)

Lic. Ernesto Roland

Directora: Dra. Mónica Gordillo - **Codirectora:** Dra. Marcela Ferrari

Carrera: Doctorado en Historia -FFYH – UNC

La investigación propuesta apunta a reconstruir la trayectoria de las distintas líneas y alternativas democratizadoras/renovadoras planteadas dentro del peronismo cordobés durante la reconstrucción democrática (1983-1991), dando cuenta de aspectos relevantes del escenario nacional. Puntualmente busca explorar la reconstrucción de la vertiente peronista identificada con el peronismo revolucionario de los años setenta, a través de las agrupaciones Intransigencia y Movilización Peronista (IMP) y Peronismo Revolucionario (PR). Hemos observado que el actor pudo reagruparse durante el derrumbe de la última dictadura cívico-militar a partir de una nueva *línea política* (concepto del politólogo italiano Ángelo Panebianco), y de la articulación de



redes de militancia actuantes en la Argentina con anterioridad a la apertura democrática.

En relación a este segundo aspecto, recuperamos el concepto de *redes de confianza* proveniente de los estudios sobre la acción colectiva, ya que nos permite reconstruir el proceso en el que diversos núcleos de militantes identificados con el peronismo revolucionario se agruparon en IMP. A su vez, observamos que el nuevo espacio político del peronismo de izquierda dinamizó una estructura organizativa sindical, las Asociaciones Sindicales Peronistas (ASP). Al reconstruir su trayectoria, exploramos una hipótesis relacionada a la problemática de la democratización de las organizaciones sindicales, ya que entendemos que los núcleos militantes agrupados en las ASP impulsaron procesos democratizadores en diversas asociaciones profesionales, entendido en el sentido brindado por Charles Tilly (ampliación de la participación, reducción de las desigualdades categoriales e inclusión de mecanismos de consulta y control de las autoridades).

A su vez, consideramos otra dimensión de análisis, relacionada a la trayectoria de la dirigencia de las agrupaciones referidas durante la reconstrucción democrática. Allí, al constatar su marginación del juego político, incorporamos herramientas analíticas de la sociología política francesa (Michel Offerlé y Pierre Bourdieu), para explicar los mecanismos de exclusión que operaron en la construcción de los canales de representación política durante la pos dictadura.

Título del proyecto de investigación: Estrategias de intervención del Partido Comunista y el Partido Comunista Revolucionario en el movimiento obrero cordobés (1966-1976)



Lic. Santiago Siskindovich

Durante el período dictatorial de la Revolución Argentina y el Tercer Gobierno Peronista (1966-1976) el movimiento obrero cordobés se situó como un actor clave de la escena nacional. Uno de los componentes de este proceso, fue la intervención que desarrollaron las organizaciones de izquierda hacia el mundo obrero y sindical. El objetivo de este proyecto es indagar en las prácticas políticas, los modos de intervención y en la vinculación que tuvieron dos importantes referencias de la izquierda vernácula, el Partido Comunista (PC) y el

Partido Comunista Revolucionario (PCR), al interior de un movilizado movimiento obrero: en el período abarcado tuvo lugar el auge de la CGT de los Argentinos y fue cuando los “gremios independientes” dirigidos por Agustín Tosco tuvieron su mayor relevancia en el mundo sindical de la provincia. Además, se desarrollaron experiencias en las que las organizaciones de izquierda tuvieron un importante protagonismo, como en el sindicato SITRAC-SITRAM, cuya dirección se identificaba con una perspectiva clasista y de izquierda; y en el SMATA Córdoba, cuya secretaría general fue conquistada por una lista encabezada e integrada por militantes de organizaciones de izquierda en abril de 1972. El PC, nacido en Argentina bajo el influjo de la Revolución Rusa en la segunda década del siglo XX, fue en una de las principales organizaciones de la izquierda argentina durante todo el siglo. Producto de una ruptura en momentos de cuestionamientos a la perspectiva política y la dirigencia del partido, el PCR fue fundado en 1967, convirtiéndose años después en la principal referencia del maoísmo en la Argentina. A pesar de la importancia de los dos partidos, ni su desarrollo, ni su capacidad de inserción e influencia, ni su estructuración han sido investigadas en profundidad en el mundo político y sindical cordobés. Poner a los dos partidos como objeto de estudio es una de las novedades de este proyecto. La propuesta se encuentra inserta en el proyecto de investigación “Democratizaciones del mundo laboral en el pasado reciente de Córdoba”, enfatizando en la dinámica interna de formación de cuadros militantes, en las formas en las que se construyeron marcos interpretativos de acción en función de la caracterización del orden social, y en las condiciones que éste brindó para la acción militante, indagando sobre trayectorias y redes militantes construidas (Poupeau, 2007; Tarrow, 1997; Tilly, 2010).

Título del proyecto: La CGT de los Argentinos en Córdoba: nucleamientos sindicales, estrategias de movilización y redes (1966-1971)

Prof. Villalobos Galante, Joaquín.

Este proyecto se propone indagar sobre las formas organizativas y las estrategias reivindicativas y contenciosas de los nucleamientos sindicales que confluyeron en la CGTA en CBA entre 1966 y 1971 a partir de dos ejes analíticos.



El primero se plantea estudiar la trayectoria de las corrientes y nucleamientos sindicales cordobeses, teniendo en cuenta sus alineamientos y rupturas en un período de ciclo de protesta marcado por momentos de mayor y menor intensificación del conflicto. El segundo eje, se pregunta sobre los rasgos distintivos de la CGTA en CBA con respecto a su manera de concebir la herramienta sindical frente a la CGT tradicional. De esta forma, se indagará en qué medida la dinámica movimientista de la CGTA se inscribió en una apuesta política que apuntara a una mayor democratización sindical y a dotar de contenido político antidictatorial a la lucha emprendida por los diversos actores que se nuclearon en ella, como una especie de estructura movilizadora y generadora de marcos culturales para la acción. A la vez se pretende reconocer las redes de confianza construidas entre distintos actores sociales y políticos, con estrategias muy diferentes, así como el alcance de las mismas tanto territorial como temporalmente.

En este marco, el núcleo teórico de este trabajo se relaciona con la Acción Colectiva y otros estudios puntuales sobre el sindicalismo, tales como lo son los recursos de poder sindical. Además, busca reconocer alternativas de democratización sindical y política gestadas durante procesos dictatoriales en el país.

Democratizaciones del mundo laboral en el pasado reciente en Córdoba

Producciones del equipo

-AIZICZON, Fernando (2017), “*Cultura política, militantes y movilizaciones*”. Buenos Aires, Editorial Prometeo.

-AIZICZON, Fernando (2018) “Configuraciones militantes contemporáneas. Una propuesta metodológica para pensar el compromiso político”. Revista *De prácticas y Discursos*. Cuadernos de Ciencias Sociales, Universidad Nacional del Nordeste Centro de Estudios Sociales, Año 7, N° 9, Marzo, pp. 142-159, ISSN 2250-6942. Disponible en: <http://ppct.caicyt.gov.ar/index.-php/depracticasydiscursos/article/view/13049/45454575758082>

-AIZICZON, Fernando (2020) “*Cuando la protesta social deviene cultura política. Neuquén a fines del siglo XX*”. Revista de Investigación CRONÍA, N°16 (20): pp.12-24. Disponible en: <http://www2.hum.unrc.edu.ar/ojs/index.php/cronia/article/view/1073/1131>

-ARRIAGA, Ana Elisa (2010), “*Oposición sindical al ‘Modelo Cordobés de reformas estatales: Luz y Fuerza de Córdoba frente a la concesión de la Usina Francisco Bazán*” En el libro: VIDAL, Gardenia y BLANCO, Jessica (compiladoras), *Estudios de la Historia de Córdoba en el siglo XX*, tomo II, Ferreyra Editor, Córdoba. Pp. 185- 216. ISBN 978-987-1742-05-9.

-ARRIAGA, Ana Elisa; FRANCO, María José; MEDINA, Leticia; NATALUCCI, Ana (2012), “*Un Estado en transición: Córdoba ante el embate neoliberal*”. En el libro: GORDILLO, Mónica (et. al) “*La protesta frente a las reformas neoliberales en la Córdoba de fin de siglo*”. Córdoba, Ferreyra Editor .ISBN. 978-987-1742-22-6 pp 25-64.

-ARRIAGA, Ana Elisa (2012), “*Las luchas contra la privatización de los servicios públicos en Córdoba: dos experiencias de sindicalismo militante*”. En el libro: GORDILLO, Mónica (et. al) *La protesta frente a las reformas neoliberales en la Córdoba de fin de siglo*. Córdoba, Ferreyra Editor, 2012, ISBN. 978-987-1742-22-6 pp 127-176

-ARRIAGA, Ana Elisa (2015) “La democratización sindical en disputa desde un gremio combativo. Luz y Fuerza de Córdoba en los ‘80’”. Revista *Cuadernos del Sur Historia* N°43, Universidad Nacional del Sur, ISSN 1668-7004 [Publicación digital y en papel: <http://www.cuadernosdelsur.uns.edu.ar>]

-ARRIAGA, Ana Elisa (2015) “Reorganización sindical en los ´80: desafíos y oportunidades de dos sindicatos cordobeses de servicios públicos”. Revista *Polhis* Año 8, N°16, ISSN 1853-7727, pp 40-67 [Publicación digital: <http://www.polhis.com.ar/index.php/PolHis/article/view/132>]

-ARRIAGA, Ana Elisa (2015), “*Los prolegómenos de la resistencia: dos sindicatos eléctricos se posicionan frente al embate neoliberal de los ochenta*”. En el libro: FERRARI, Marcela y GORDILLO, Mónica (Coord.) *La reconstrucción democrática en clave provincial*”, Rosario, Prohistoria.

-ARRIAGA, Ana Elisa (2017) “*Represión sindical y disciplinamiento laboral: La violencia en el dispositivo de control del conflicto en EPEC (1973-1978)*”. En el libro: SOLIS, Ana Carol y PONZA, Pablo (comp.) *Córdoba a 40 años del golpe: estudios de la dictadura en clave local*. Publicación digital: ISBN 978-950-33-1284-1. Pp. 75- 104. Disponible en <http://www.ffyh.unc.edu.ar/editorial/e-books/>

-ARRIAGA, Ana Elisa (2018) “La historia reciente del movimiento obrero argentino en perspectiva. Potencialidad de las discusiones sobre revitalización sindical”. Revista *Prohistoria*, Año XXI, N°29, jun, pp. 115-133. ISSN 1851-9504,

-ARRIAGA, Ana Elisa y MEDINA, Leticia (2018) “Desafíos de las organizaciones sindicales frente a la desigualdad de género. Hacia la construcción de una agenda de investigación”. Revista *Pasado Abierto*. CEHis. N°7. Mar del Plata. ISSN N°2451-6961. <http://fh.mdp.edu.ar/revistas/index.php/pasadoabierto>

-ARRIAGA, Ana Elisa (2018) “Diseños institucionales y democratización sindical. La trayectoria de los estatutos de dos sindicatos de servicios públicos”. *Anuario del IEHS*, Vol 33, (2) pp. 103-127. [http://anuarioiehs.unicen.edu.ar/Files/2018%202/07%20Anuario%20IEHS%2033\(2\)%20a.Arriaga.pdf](http://anuarioiehs.unicen.edu.ar/Files/2018%202/07%20Anuario%20IEHS%2033(2)%20a.Arriaga.pdf)

-ARRIAGA, Ana Elisa; ALMADA Julieta; CARINI, Gabriel; GLESE, Rosa; PUTINI Paula y VALDERMARCA, Laura (2018) “*Córdoba entre la reconstrucción democrática y la crisis del 2001*”. En el libro: CEBALLOS, Ayelén, NAVARRO, Consuelo y PHILP, Marta (Coord.) *Itinerarios. “Recorridos por la Historia de Córdoba”*. Córdoba, Editorial de la Universidad Nacional de Córdoba, Publicación digital y en papel, ISBN 978-987-707-085-9, Pp 441- 481.

-ARRIAGA, Elisa y MEDINA, Leticia (2020) “Activismo de género en las organizaciones sindicales. Reivindicaciones y estrategias emergentes en los Encuentros Nacionales de Mujeres”. Revista *Trabajo y Sociedad*, número 34, Universidad Nacional de Santiago del Estero.

-ARRIAGA, Ana Elisa y AZPIAZU Eliana “Reivindicaciones y estrategias en la frontera entre feminismo y sindicalismo en Argentina” *Descentrada*, (en prensa)

-FERRARI Marcela y GORDILLO Mónica (comp) (2015) “*La reconstrucción democrática en clave provincial, 1983-1991*”. Rosario, Prohistoria, ISBN 978-987-3864-09-4

- FRANCO, Maria Jose (2009) “*Lo “comunitario” como modo de interpelación a los sectores populares. Una reflexión a partir de algunos programas sociales diseñados durante los gobiernos de Eduardo Duhalde y de Néstor Kirchner*”. En el libro: VIDAL, Gardenia y BOIXADOS, Cristina (Coords). Compilación “*Estudios de la Historia de Córdoba en el s. XX*”. Ferreyra Editor. Tomo II. ISBN 978-987-1742-05-9. Con referato. Ponencia también

publicada en CD Actas I Jornadas de Historia de Córdoba, CIFFyH, Universidad Nacional de Córdoba, 7 y 8 de mayo de 2009. ISBN 978-950-33-0697-0

-FRANCO, Maria Jose (2012) “*Villeros, vecinos y desocupados en el escenario de protestas en Córdoba (1989-2003)*” (en coautoría). En el libro: GORDILLO, Mónica (et. al.) “*La protesta frente a las reformas neoliberales en la Córdoba de fin de siglo*”, Córdoba, en Ferreyra Editor.

-FRANCO, Maria Jose Capítulo (2012) “*Un Estado en transición: Córdoba ante el embate neoliberal*” (en coautoría). En el libro GORDILLO, Mónica (et. al.), “*La protesta frente a las reformas neoliberales en la Córdoba de fin de siglo*”, Córdoba, Ferreyra Editor.

-FRANCO, Maria Jose (2015) “*La dinámica de la protesta durante la reconstrucción democrática. Córdoba dentro del escenario nacional*” (en coautoría). En el libro: FERRARI, Marcela y GORDILLO, Mónica, “*La reconstrucción democrática en clave provincial*”. Rosario, Prohistoria ediciones.

-FRANCO, Maria Jose (2015) “*Conflictividad social y articulación política en los barrios cordobeses durante la reconstrucción de la democracia*” (en coautoría). En el libro: FERRARI, Marcela y GORDILLO, Mónica “*La reconstrucción democrática en clave provincial*”. Rosario, Prohistoria ediciones.

-FRANCO, Maria Jose (2016) “*Entre el barrio, la calle y el Estado: el Movimiento Barrios de Pie, las políticas sociales y el trabajo. Córdoba, 2001-2007*”. En el libro: LA SERNA, Carlos (Edit. y comp.) *Estado, política pública y acción colectiva: praxis emergentes y debates necesarios en la construcción de la democracia*. Córdoba, Universidad Nacional de Córdoba. Libro digital disponible en: <http://blogs.unc.edu.ar/doctoradoaypp/files/e-book-coloquio-iifap-final.pdf> (acceso el 20/02/2017)

-FRANCO, Maria Jose (2017) “La emergencia de la CTEP en Córdoba. Transformaciones en la movilización social”. Revista *Estudios Sociales Contemporáneos*. Mendoza: Instituto Multidisciplinario de Estudios Sociales Contemporáneos. Nudo de la Unidad Ejecutora de la Red IDEHESI-CONICET- UNCUIYO. vol. N°17. p172 - 187. ISSN 1850-6747

-FRANCO, Maria Jose (2017) “Acción colectiva y procesos de democratización a comienzos del s. XXI en Argentina”. En el libro: NAVARRA, Javier y BARNES Federico (comp.) En *Cuadernos TAS: Trabajo, Actividad y Subjetividad*. Escritos entre pares. Córdoba: Licencia Creative Commons Pp. 299 - 309. ISBN 9789872927042

-FRANCO, Maria Jose (2018) “Entre el trabajo y la pobreza. Disputas en torno a la "Ley de Emergencia Social" (en co-autoría) en *Cuadernos de Coyuntura*. Córdoba: Facultad de Ciencias Sociales. Universidad Nacional de Córdoba. vol. N°2. p1 - 3. ISSN 2591-5568.

-FRANCO, Maria Jose (2019) “*Un país con 40 millones de emprendedores. La política social de economía social y popular para superar la pobreza*” (en coautoría). En el libro NAZARENO, Marcelo, SEGura, María Soledad y VÁZQUEZ, Guillermo (editores) “*Pasaron cosas. Política y políticas públicas en el gobierno de Cambiemos*”. Córdoba, Editorial Brujas. Con referato. ISBN 978-987-760-211-1. Soporte papel.

-FRANCO, María Jose y SERRA, Hugo Rodrigo (2020) "Entre la "calle" y la "mesa". Negociación y conflicto en la construcción de instituciones de la Economía Popular en Córdoba, Argentina" en *Crítica y Resistencia* (en revisión)

-GERBALDO, Juan (2020) "Realineamientos y rupturas: las transformaciones en el espacio sindical en Córdoba a fines del siglo XX". Revista *Conflicto Social*. vol.13 N°23. pp. 70 - 99. ISSN 1852-2262. Buenos Aires: Programa de Investigaciones sobre Conflicto Social - Instituto de Investigaciones Gino Germani. URL: <https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/CS/article/view/5576>

-GORDILLO Mónica B. (2007) "*Reforma del Estado y acciones colectivas: la huelga ferroviaria de 1991*". En el libro: LAGOS M, FLEITAS María Silvia y BOVI María Teresa "*A cien años del Informe Bialet Massé. El trabajo en la Argentina del siglo XX y albores del XXI*". Tomo II. San Salvador de Jujuy, EdiUnju, pp. 265-284.

-GORDILLO Mónica B. (2010) "*Piquetes y cacerolas... El argentinazo de 2001*". Buenos Aires, Sudamericana, Colección Nudos de la historia argentina. ISBN 978-950-07-3233-8

-GORDILLO Mónica B, ARRIAGA Ana Elisa, FRANCO María José, MEDINA Leticia, NATALUCCI Ana y SOLIS Ana Carol (2012) "*La protesta frente a las reformas neoliberales en la Córdoba de fin de siglo*". Córdoba, Ferreyra Editor.

-GORDILLO Mónica B. (2013) "*Protesta, rebelión y movilización: de la resistencia a la lucha armada*". En el libro: JAMES Daniel (comp.) *Nueva Historia Argentina. Violencia, proscripción y autoritarismo, 1955-1976*. Tomo IX. Buenos Aires, Sudamericana. Cap. VIII. Pp. 329-380

-GORDILLO Mónica B. (2013) "*Política contenciosa y sentido destituyente*". En el libro: VOMMARO G, PEREYRA S y PEREZ G "*La grieta. Cultura, política y economía después del 2001*". Buenos Aires, Biblos.

-GORDILLO Mónica (2017) "*La violencia anunciada. El ruido de las ollas vacías*". En el libro: DI MEGLIO Gabriel y SERULNIKOV Sergio, "*La larga historia de los saqueos en la Argentina. De la independencia a nuestros días*". Buenos Aires, Siglo XXI, pp. 201-226. ISBN 978-987-629-761-5

-GORDILLO, Mónica B. (1999) "Movimientos sociales e identidades colectivas: repensando el ciclo de protesta obrera cordobés de 1969-1971". Revista *Desarrollo Económico* N°155, Vol. 39, octubre-diciembre, pp. 385-408

-GORDILLO Mónica B. y NATALUCCI Ana (2005) "Vulnerabilidades regionales y acción colectiva en el marco de ajuste del Estado: el caso de Cruz del Eje, Córdoba". Revista *Realidad Económica* N° 211, Buenos Aires, abril- mayo. 103-127.

-GORDILLO Mónica B. (2006) "Acción colectiva y construcción de nuevas agendas en el marco de los ajustes provinciales: Córdoba, 1995-1997". *Anuario de la Escuela de Historia de la Facultad de Humanidades y Artes*. UNR, N° 21, pp. 123-155.

-GORDILLO Mónica B. (2013) “Normalización y democratización sindical: repensando los '80”. Revista *Desarrollo Económico – Revista de Ciencias Sociales*, vol. 53, N° 209-210, abril-diciembre 2013 pp. 143- 167

-GORDILLO Mónica B. (2014) “Acciones contenciosas: la ruptura de 1989”. Revista *Contenciosa*, Año I, N° 2, primer semestre, ISSN 2347-0011 dirección electrónica: cesil@contenciosa.org

-GORDILLO Mónica B. (2016) ¿Cómo enfrentar a las burocracias sindicales? Algunas estrategias democratizadoras en los 80”. *Archivos del movimiento obrero y la izquierda*, N°8.

-GORDILLO Mónica B. (2017) “Activismo sindical transnacional en el Cono Sur: algunas experiencias”, Revista *Clepsidra. Revista Interdisciplinaria de Estudios sobre Memoria*. Volumen 4, N°7, marzo, ISSN 2362-2075 pp.68-83

-MEDINA, Leticia (2018) “El territorio como espacio de confluencias. Luchas por el hábitat urbano durante la recuperación democrática en Córdoba”. Revista *Sociohistórica* N°42, 2°, pp. 1-19, Universidad Nacional de La Plata.

-MEDINA, Leticia (en prensa) *Sindicalistas, mujeres y unidas. Claves de una renovación feminista de las organizaciones del trabajo en Córdoba*. En GOREN, Nora (coord), “*Sindicalismo y feminismo en Argentina*”, EDUNPAZ.

-ROLAND, Ernesto, (2018) *Montoneros en democracia: la reagrupación del peronismo de izquierda en la Córdoba de los años ochenta*. Ponencia presentada en las IX Jornadas de Trabajo sobre Historia Reciente, Córdoba, FFYH-FCS-UNC, 2018a.

-ROLAND, Ernesto. (2018b). *El desafío de construir un peronismo opositor: un análisis de la línea política de Julio Bárbaro en el bienio 1984-1985*, Ponencia presentada en las VII Jornadas de estudiantes, tesis y becarios. El desafío de las Ciencias Sociales a 100 años de la Reforma Universitaria, Córdoba, FCS-UNC.

-ROLAND, Ernesto. (2019a). *En busca de la legitimidad perdida: el relato de Intransigencia y Movilización Peronista (IMP) acerca del terrorismo de Estado y la salida democrática*”. Ponencia presentada en el XIV Congreso Nacional de Ciencia Política de la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP), Buenos Aires, General San Martín, Universidad Nacional de San Martín.

-ROLAND, Ernesto. (2019b). *Intransigencia y Movilización Peronista (IMP) y el intento fallido de reconstruir el peronismo revolucionario durante la salida democrática*. Ponencia presentada en el XVII Jornadas Interescuelas / Departamentos de Historia, Catamarca, Universidad Nacional de Catamarca, Catamarca.

-ROLAND, Ernesto y SAPP, Camila (2019). “*La trayectoria del peronismo de izquierda de Córdoba durante la reconstrucción democrática. Una aproximación desde la intersección entre el movimiento sindical y la arena político-partidaria*”. Ponencia presentada en IV Jornadas

Interdisciplinarias de Jóvenes Investigadores en Ciencias Sociales IDAES-UNSAM, General San Martín (provincia de Buenos Aires)

-ROLAND, Ernesto y SAPP, Camila (2020). “Intersecciones entre el peronismo de extracción montonera y el movimiento sindical de Córdoba (1982-1987)”. En revista *Izquierdas*, N° 49, artículo 185, junio, pp. 3908-3932. [Disponible en: <http://izquierdas.cl/ediciones/2020/numero-49>].

-SAPP, Camila. (2019): “*Normalización sindical en la administración pública de Córdoba: los casos del Sindicato de Empleados Públicos (SEP) y el Sindicato Unión Obreros y Empleados Municipales (SUOEM)*”; ponencia presentada en el XIV Congreso Nacional de Ciencia Política, organizado por la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP) y la Universidad Nacional de San Martín (UNSAM), Provincia de Buenos Aires, los días 17, 18, 19 y 20 de Julio.

-SAPP, Camila. (2019) “*Representación de la mujer en el mundo del trabajo: el caso de la Municipalidad de la ciudad de Córdoba*”; ponencia presentada en las XIV Jornadas Nacionales de Historia de las Mujeres/ IX Congreso Iberoamericano de Estudios de Género, realizado en la Universidad Nacional de Mar del Plata (UNMDP), los días 29, 30, 31 de Julio y 1 de Agosto.

-SAPP, Camila. (2019): “*División sexual del trabajo al interior de la administración pública: el caso de la Municipalidad de la Ciudad de Córdoba*”. Ponencia presentada en el 14° Congreso Nacional de Estudios del Trabajo “Los trabajadores y las trabajadoras en el escenario actual. Condiciones estructurales y alternativas frente a la crisis.”, que tuvo lugar del 7 al 9 de Agosto en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires (FCE-UBA).

-SAPP, Camilia (2019) *Reordenamiento y normalización sindical en la administración pública de Córdoba: los casos del Sindicato de Empleados Públicos (SEP) y el Sindicato Unión de Obreros y Empleados Municipales (SUOEM)*. Tesis de grado. Rendida y aprobada en junio de 2019.

-SAPP, Camilia: *Los sindicatos de la administración pública de Córdoba frente al problema de la democratización (1983-1991)*. Financiada por CONICET- becaria interna doctoral por temas estratégicos (Expediente N° 002264/18).

-SERRA, Hugo Rodrigo (2017) "La CTEP Córdoba y la emergencia social. Un estudio de marcos de la acción colectiva en los trabajadores de la Economía Popular". Revista *Sociales Investiga* N° 4, Julio – Diciembre, pp.24-40

-SERRA, Hugo Rodrigo (2020) *La forma feria en la economía popular. Arraigo, sentidos y regulación del trabajo en la Argentina posneoliberal*. Córdoba: Editorial de Trabajo Social

-SERRA, Hugo Rodrigo (2020) "*Acumulación periférica, posbienestarismo y temporalidad mixta en la constitución de un sujeto colectivo de la Economía Popular*". En el libro SERRA

Hugo y MOREIRA SLEPOY, Javier (Coords.) *“La construcción política de las Otras Economías en la Argentina posbienestarista”*, H. Córdoba: De los Ríos (en prensa)

-SISKINDOVICH, Santiago (2018) “¿El Cordobazo como punto de inflexión? El caso de Vanguardia Comunista y el Partido Comunista Revolucionario. Argentina. 1965-1970”. En Revista *Despierta*, Brasil. ISSN 2359-5868.

-SISKINDOVICH, Santiago (2018) *“El PCR en tiempos del Cordobazo. Consolidación organizativa y desarrollo político (1969-1971)”*. Ponencia presentada en las 4º Jornadas de Historia del Socialismo, organizadas por el programa de Historia Contemporánea de CIECS-CONICET en Córdoba, Argentina, el día 2 de noviembre de 2018.

-SISKINDOVICH, Santiago (2019) *“El Cordobazo y la izquierda. Aproximaciones al análisis de los casos del Partido Comunista (PC) y el Partido Comunista Revolucionario (PCR)”*. Ponencia presentada en las jornadas “A 50 años del Cordobazo. Repensando el ciclo de protestas obreras, rebeliones populares e insurrecciones urbanas”, organizadas por la Escuela de Historia, el Centro de Investigaciones (CIFYH) y Facultad de Filosofía y Humanidades (FFyH) de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC) el 23 y 24 de mayo de 2019.

-SISKINDOVICH, Santiago (2020) *Capítulo N°19, titulado El PCR y Vanguardia Comunista: La delimitación con el Partido Comunista y la construcción del corpus teórico-político (1965-1969)*. En el libro: GAIDO, Daniel LUPARELLO Velia y QUIROGA Manuel (coords) *“Historia del Socialismo Internacional. Ensayos marxistas”*. Santiago de Chile, Ariadna Ediciones.

-SISKINDOVICH, Santiago (2020) *“El Partido Comunista Revolucionario y la construcción de la delimitación con el Partido Comunista argentino (1968-1969)”*. En Revista *Izquierdas*, N° 49, Santiago de Chile. ISSN 0718-5049.

-VILLALOBOS GALANTE, Joaquín (2019) *La CGT de los Argentinos en Córdoba: nucleamientos sindicales, estrategias de movilización y redes (1966-1971)*. Proyecto de tesis de grado no publicado. Escuela de Historia, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba.

-VILLALOBOS GALANTE, Joaquín *“Reflexionando sobre el Concepto de Sindicalismo de Movimiento Social en el caso de la CGT de los Argentinos”*. Ponencia presentada en “X Encuentro Interdisciplinario de Ciencias Sociales y Humanas: Las urgencias del presente: Desafíos actuales de las ciencias sociales y humanas”, realizado los días 27, 28 y 29 de noviembre de 2019, organizado por el Centro de Investigaciones María Saleme de Burnichon de la FFyH y el Instituto de Humanidades (IDH) – CONICET. Publicación en actas –en prensa-.

Democratizaciones del mundo laboral en el pasado reciente en Córdoba

Referencias bibliográficas de la presentación

- Aminzade Ronald, Goldstone Jack, Mc Adam Doug, Perry Elizabeth, Sewell William Jr, Tarrow Sidney y Tilly Charles (2001) *Silence and voice in the study of contentious politics*. New York, Cambridge University Press
- Auyero, Javier (2003) *Vidas Beligerantes. Dos mujeres argentinas, dos protestas y la búsqueda de reconocimiento*. Buenos Aires: Universidad de Quilmes
- (2007) *La Zona Gris. Violencia colectiva y política partidaria en la Argentina contemporánea*. Buenos Aires: Siglo XXI
- y Debora Swistun (2008) *Inflamable. Estudio del Sufrimiento Ambiental*. Buenos Aires: Paidós.
- Cefai Daniel y Trom Danny (2001) *Les formes de l'action collective. Mobilisations dans des arenas publiques*. Paris, Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales
- FAIRBROTHER, Peter (2008) "Social Movement Unionism or Trade Unions as Social Movements", *Employ Respons Rigths Journal* 20, p. 214
- FREGE Carola and KELLY, John (2003) "Union Revitalisation Strategies in Comparative Perspective", en *European Journal of Industrial Relations*, 9, 1, pp. 7-24
- Gamsom Williams (1995) "Constructing social protest", en JONHSTON y KLANDERMANS H. *Social movements and culture*, University of Minnesota Press.
- HYMAN, Richard (2001) *Understanding European Trade Unionism. Between market, class and society*. London, Sage.
- Ibarra Pedro y Tejerina Benjamín (1998) *Los movimientos sociales. Transformaciones políticas y cambio cultural*. Madrid, Trotta.
- Jenkis J.C. (1994) "La teoría de la movilización de recursos y el estudio de los movimientos sociales" *Revista Zona Abierta* N° 69, Madrid
- MacAdam Doug (1990) *Freedom Summer*. Oxford University Press.
- Mc Adam, Mc Carthy, Zald (1999) *Movimientos sociales: perspectivas comparadas. Oportunidades políticas, estructuras de movilización y marcos interpretativos culturales*. Madrid, Itsmo.
- Mc Adam Doug, Tarrow Sidney y Tilly Charles (2001) *Dinámica de la contienda política*. Barcelona, Hacer.
- Melucci Alberto (1994) "Asumir un compromiso. La identidad en los nuevos movimientos sociales", en *Revista Zona Abierta*, núm. 69, Madrid
- MOODY, Kim (1997) "Towards an International Social-Movement Unionism", *New left Review* I/ 225, September- October, pp. 52-72
- Nardacchione Gabriel (2005) "La acción colectiva de protesta: del antagonismo al espacio público" En: *Tomar la palabra. Estudios sobre protesta social y acción colectiva en la Argentina contemporánea*. Buenos Aires, Prometeo.

- Natalucci Ana (2008) *La comunicación como riesgo. Sujetos, movimientos y memorias*. La Plata, Ediciones Al margen.
- O'Donnell Guillermo y Schmitter Philippe (2010) *Transiciones desde un gobierno autoritario*. Buenos Aires, Prometeo.
- Offerlé, M. (2011) *Perímetros de lo político: contribuciones a una socio-historia de la política*. Ed. Antropofagia, Buenos Aires.
- Pudal, B. (2011) “Los enfoques teóricos y metodológicos de la militancia”, en *Revista de Sociología*, núm. 25, Chile.
- Schuster Federico et al (2005) *Tomar la palabra. Estudios sobre protesta social y acción colectiva en la Argentina contemporánea*. Buenos Aires, Prometeo.
- Nardacchione Gabriel (2005) “La paradoja de las protestas vecinales bajo el menemismo: ¿cómo generalizar la protesta defendiendo lo propio?” En Schuster F., Naishtat F., Nardacchione G. y Pereyra S. (comp) *Tomar la palabra. Estudios sobre protesta social y acción colectiva en la Argentina contemporánea*. Buenos Aires, Prometeo.
- Pérez Ledesma Manuel (1994) “Cuando lleguen los tiempos de cólera” *Revista Zona Abierta*, núm. 69, Madrid
- Pizzorno Alejandro (1994) “Asumir un compromiso” *Revista Zona Abierta*, núm. 69, Madrid
- RANCIÈRE Jacques (2007) *El desacuerdo. Política y filosofía*. Buenos Aires, Nueva Visión
- RANCIÈRE Jacques (2010) *Momentos políticos*. Buenos Aires, Capital intelectual
- Tarrow Sidney (1997) *El poder en movimiento. Los movimientos sociales, la acción colectiva y la política*. Madrid, Alianza
- TARROW Sidney (2006) *The new transntional activism*. New York, Cambridge University Press
- Tilly Charles (2000) *La desigualdad persistente*. Buenos Aires, Manantial
- Tilly Charles (2005) *Trust and Rule*. New York, Cambridge University Press
- TILLY Charles (2010) *Confianza y gobierno*. Buenos Aires, Amorrortu
- Tilly Charles (2006) *Regimes and Repertoires*. Chicago, University of Chicago Press
- Tilly Charles (2007) *Violencia colectiva*. Barcelona, Hacer
- Tilly Charles (2010) *Democracia*. Madrid, Akal